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 PROCÈS VERBAL N° 4 – SAISON 2024/2025 
 
 
Réunion du : 16/06/2025 à 18h45 (visio) 
Présidente : Émilie GEINDREAU 
Présents : Pierre LEROY, Éric SALMON, Hélène COUSSEAU 
Excusé :  
Assiste : Valentin PINEAU 

Émilie Geindreau, Présidente de la commission, ouvre la séance en présentant l’ordre du jour. 

1. Retour sur les échanges du 03/04/2025 

Suite à un email reçu de la Ligue de Football des Pays-de-la-Loire - pour un financement d’actions 
liées à l’environnement - Émilie GEINDREAU, Pierre LEROY et Valentin PINEAU se sont réunis le 03 
avril dernier pour envisager ce que la commission pouvait faire. 

La principale idée retenue était les Eco-cup. Le but étant de distribuer à l'AG du District 100 Eco-cup 
par club avec des messages fort et impactant que diffuse la FFF (ex : « une seule couleur, celle du 
maillot », « marquer demain »). 

Autre idée abordée : le financement d’un panneau à l'entrée des stades avec un message destiné 
aux parents, éducateurs, licenciés sur le respect des autres et des arbitres. 

2. Formation aux gestes de premiers secours 

Début juin, une formation de 2h aux gestes de premiers secours a réuni 11 participants du District 
(salariés, un président de Commission, deux stagiaires et le Président délégué du District). Organisée 
avec le soutien de Groupama, les participants ont abordé les réactions face à une attaque, la PLS, le 
malaise et l’arrêt cardiaque, ainsi que les hémorragies. Des exercices pratiques ont été réalisés avec 
des mannequins. Chaque participant est reparti avec un livret.  

Pierre LEROY a jugé la session un peu courte mais utile pour une première. Il encourage à réellement 
s’approprier le contenu du livret. Il a transmis à Valentin PINEAU des éléments pour réaliser une 
affiche à placer près du futur défibrillateur et/ou dans le couloir des salariés. 

Il serait aussi intéressant : 

● D’acheter un petit mannequin pour effectuer des rappels réguliers (à rediscuter) 
● D’installer rapidement le défibrillateur, les travaux du hall étant terminés (contrôle à faire tous 

les 2 ans – Pierre LEROY se renseigne) 
● D’étendre la formation aux arbitres du Maine-et-Loire, en profitant des journées CDA. Pierre 

LEROY se propose de les former avec un mannequin et un support vidéo (avec l’aide de 
Valentin PINEAU). 

 
3. Newsletter RSO 
 
Valentin PINEAU a préparé une première newsletter sur le thème du Défi Mobilité en Pays-de-la-
Loire, mais celle-ci n’a pas été diffusée faute de validation du CODIR. Toutefois, cette version a 
permis de poser une trame de travail pour une newsletter trimestrielle, au format A4 recto, lisible et 
informative. 
 

District de Maine et Loire de Football 
Commission Responsabilité Sociétale des 

Organisation - RSO  
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Première édition à paraître en septembre, sous la forme d’un bulletin de rentrée. Contenus envisagés 
: 
 

● Actions Football Écologie France au Foyer Espérance Trélazé, 
● Retour en images sur la formation aux gestes de premiers secours, 
● Date de l’AG + message incitant au covoiturage, 
● Rappel des bonnes pratiques de la rentrée : gourde aux entraînements. 

Valentin se charge de la prochaine édition pour septembre. D’autres sujets sont envisagés pour les 
éditions suivantes, notamment : 

● Formation aux gestes de premiers secours arbitres (décembre), 
● Reportage sur les actions menées avec l’association Fil à Linge, 
● Valorisation des maillots du District redistribués à des associations caritatives, 
● Éventuellement, une mise en lumière des Trophées Philippe Seguin. 

4. Subventions ANS 

La demande de subvention ANS transmise par la Ligue au printemps (avril/mai) n’a pas pu être 
finalisée cette année, faute de temps. Toutefois, cette subvention devrait être reconduite l’année 
prochaine aux mêmes périodes. Il a donc été décidé d’anticiper la prochaine campagne afin de 
constituer un dossier complet et argumenté. 

Projets envisagés :  

● Distribution d’Eco-cup : Fournir 100 Eco-cups par club, soit un total de 16 000 gobelets, 
avec des slogans forts issus des campagnes de la FFF. Cette distribution serait organisée à 
l’occasion de l’Assemblée Générale du District.  → Prévoir la préparation de 160 sacs étiquetés 
pour la remise aux clubs, ainsi qu’un inventaire permettant de suivre leur bonne réception et 
leur utilisation. → Le coût total estimé de l’opération est d’environ 6 000 €, dont 500 € 
maximum peuvent être financés via les dotations matérielles ANS. 
 

● Affichage de sensibilisation : Conception et installation de supports visuels durables, 
diffusant des messages sur des thématiques fortes : écologie, environnement, non-violence. 
Ces panneaux doivent avoir une portée à long terme à destination des clubs. 
 

● Mobilisation d'autres budgets : Un ancien budget ANS pourrait être sollicité en 
complément. Par ailleurs, le temps de travail salarié/bénévole consacré à la création (ex : 
affiches) pourrait être intégré dans le plan d’action, sans entrer dans la catégorie « dotation 
matérielle ».  

Prochaines étapes : 

Un budget prévisionnel devra être établi début janvier 2026, accompagné d’un dossier complet 
présentant l’action dans sa globalité, en vue d’une présentation devant le Comité Directeur. 

5. Rétrospective saison 2024/2025 

Émilie a présenté une rétrospective des actions RSO menées cette année. Bien que peu nombreuses, 
ces premières initiatives posent les bases du travail à mener sur l’ensemble du mandat. Il est 
désormais nécessaire de structurer et faire vivre la commission dans la durée. 

Actions réalisées : 

● Formation aux gestes de premiers secours 
● Diagnostic énergétique du District : un rapport a été remis par l’association Alisée, avec 

plusieurs pistes d’actions à potentiellement engager.  
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Actions entamées à venir : 

● Newsletter RSO 
● Projet Ecocup 
● Action AFM Téléthon 
● Création d’un jeu de société pédagogique 

6. Questions diverses 
 

AFM TÉLÉTHON | Une action commune autour du Téléthon est envisagée afin de montrer l’unité du 
football en Maine-et-Loire. Une visio avec M. Rabhi doit être organisée avec Éric SALMON et Hélène 
COUSSEAU. Hélène se charge de fixer cette réunion, à planifier en fin de journée courant juillet. 

RECRUTEMENT | Une affiche de recrutement pour la commission RSO sera à prévoir et diffuser sur 
les réseaux sociaux du District. La validation par le CODIR est nécessaire. 

 
Prochaine réunion : 
 
☞ Courant septembre 2025 (en présentiel) 
 
 

La Présidente La Secrétaire de séance 
Emilie GEINDREAU Hélène COUSSEAU 

 


